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СЛАВА ПЕРЕДОВИКАМ! О ПРОБЛЕМАХ
Сердечно поздравляем 

коллективы преподавате
лей и сотрудников инсти
тута, занявшие призовые 
места в социалистическом 
соревновании за 1987 год 
и к 70-летию Великой Ок
тябрьской социалистиче
ской революции:

механико - технологи
ческого факультета; 

радиотехнического; 
факультета автоматики 

и вычислительной техни
ки;

кафедры радиотехники; 
технологии машино
строения, ТиКМС, авто
матики и телемеханики, 
МиТЛП, ТОЭ, прикладной 
математики, КиПР,
МиТОМД, ТОТ, высшей 
математики и философии;

редакционного отдела и 
печатного цеха;

сектора технического об
служивания ИВЦ;

справочно-библиографи
ческого отдела библиоте
ки;

общежития № 5 и учеб
ного корпуса «Д»; 

центральной котельной; 
бухгалтерии институ

та;
спортивного комплекса 

с плавательным бассей
ном; цикла 01 военной 
кафедры.

Желаем всем преподава
телям и сотрудникам фа
культетов, кафедр и под
разделений крепкого здо
ровья и дальнейших тру
довых и творческих успе
хов в деле подготовки 
и воспитания квалифици
рованных специалистов.

П. КОСТЫЛЕВ, 
доцент.

СТУДЕНЧЕСТВА

Для дипломных проектов
На каф едр е  охраны тр уд а  и окруж аю щ ей среды  

разработаны  методические указания по дипломному 
проектированию —  «Задания по советском у праву». 
Они предназначены в помощь студентам-дипломни- 
кам при разработке ими правовых разделов в дип
ломных проектах.

Брош ю ра содерж ит 25 актуальны х тем  по отраслям  
советского  права. Каж дая тем а сопровож дается поста
тейным списком нормативных актов. Список литерату
ры включает важнейшие партийные докум енты  послед
них лет, кодексы  законов, отдельны е законы и поло
ж ения, относящ иеся к инженерной деятельности . С о 
ставители —  автор этих строк и В. Я . Кондрасенко .

«Задания» м огут быть полезны такж е и руководите
лям  дипломного проектирования. Тираж поступил в 
библиотеку, издание числится под номером 150.

М. ЛАРИОНОВ.

РЕПЛИКА

С 11 по 13 февраля в г. Ростове-на-Дону ЦК 
профсоюза работников просвещения, высшей школы 
и научных учреждений совместно с Минвузом 
СССР и ЦК ВЛКСМ проводил «круглый стол» с 
председателями профкомов студентов, секретарями 
комитетов комсомола и ректорами вузов по проб
лемам самоуправления, участия студентов в науч
но-исследовательской работе и комплексной вос
питательной, Приглашенных было не очень много, 
около 40 человек, большую часть участников со
ставляли представители вузов Ростовской области. 
Но, несмотря на малочисленность посланцев, они 
представляли практически все регионы страны, за 
исключением Дальнего Востока. Эта встреча прово
дилась в плане подготовки IV пленума ЦК проф
союза по проблемам студенчества.

Наиболее остро и заинтересованно обсуждались 
вопросы самоуправления в студенческой среде. Но 
следует сразу отметить, что сложившейся концепции 
по этому вопросу ни в отдельных вузах, ни в руко
водящих органах пока нет. В основном велось об
суждение практики исполнения известного приказа 
Минвуза «О первоочередных мерах по участию сту
дентов в управлении вузом», преимущественно об 
участии студентов в работе ученых советов, о са
моуправлении в общежитиях. Наиболее часто в вы
ступлениях звучала тема демократических преобра
зований в высшей школе, обсуждались формы сов
ременного взаимодействия администрации и орга
нов самоуправления в вузах. Так, ректор Таганрог
ского радиотехнического института, профессор 
Н. Г. Малышев, подчеркивая важность этой пробле
мы, назвал ее одной из главных, сказал, что в ны
нешних условиях обеим сторонам надо -стремиться к 
установлению культуры взаимоотношений. Действи
тельно, демократия — явление непростое и учить
ся жить и работать в ее условиях надо всем.

Непродолжительно было время работы «круглого 
стола», не со всеми коллегами удалось обменяться 
мнениями по волнующим проблемам, но в целом 
знакомство полезно, хотя бы постановкой интере
сующих вопросов, проблематикой и уровнем ее 
разрешения в различных вузах.

В. половинкин,
председатель профкома студентов.

НАШЕ «СВОБОДНОЕ» ВРЕМЯ?
По роду своей деятель

ности мне пришлось за
няться агитацией и уст
ройством студентов на ра
боту по хоздоговорной те
матике. Всем, кто выразил 
желание работать, надо 
было объяснить порядок 
устройства на работу. И 
вот что пришлось объяс
нять: первое — заполни
те бланк заявления и под
пишите его у научного 
руководителя, второе — 
подпишите в деканате, 
третье — подпишите в 
НИСе, четвертое — под
пишите в бухгалтерии, пя
тое — подпишите у про

ректора по научной рабо
те, шестое — подпишите 
в отделе ОТ и ТБ бланк 
по технике безопасности, 
седьмое — подпишите 
этот бланк у ответствен
ного исполнителя, восьмое 
— подпишите его еще 
раз в ОТ и ТБ, девятое— 
отнесите заявление в от
дел кадров.

Теперь представьте, что 
деканат находится в кор
пусе «Б», четыре службы 
—в корпусе «Г», ответст

венный исполнитель — в 
корпусе «В», что по край
ней мере в четырех местах 
заявление может проле

жать несколько часов и 
т. д. Во что иге выливают
ся потери рабочего време
ни для студентов?

Не думаю, что действи
тельно необходима такая 
процедура устройства на 
работу. Не нужна подпись 
декана, тем более что 
готовится закон, по кото
рому студенты будут при
ниматься на работу в лю
бую организацию без 
справок деканата, бланк 
техники безопасности мож
но выдавать студенту вме
сте с заявлением, сразу 
проводя инструктаж на 
рабочем месте, заботу о

подписи у проректора мо
жет взять на себя отдел 
кадров, а одну из подпи
сей НИСа или бухгалтерии 
просто отменить, т. к. ви
зирует заявление бухгал
тер НИСа.

Потери времени при 
оформлении различных 
бумаг достаточно велики и 
у студентов, и у препода
вателей. Необходимо выя
вить лишние визирования, 
лишние бумаги, ликвиди
ровать ненужные хожде
ния между службами.

Ю. САЛОМАТОВ.
доцент.

21 марта начнется второй семестр у слушателей Подготовительного отделе
ния, сейчас у них каникулы. На этих снимках вы видите группу рабфаковцев 

|  на занятиях по физике, ведет которые Галина Павловна Киселева.

СЕМИНАР/ 
НАСТАВНИКОВ

19 февраля на базе МТФ состоялся семинар ин
ститутских наставников (кураторов), обсудивший 
вопросы перестройки воспитательной работы со 
студентами и назревшие проблемы наставнической 
работы.

В сообщении «О некоторых вопросах по воспи
танию студенческой молодежи в свете перестройки 
высшей школы» зав. кафедрой Л. В. Хазова оста
новилась на решаемых сейчас вопросах нравствен
но-эстетического воспитания студентов в нашем ву
зе, вопросы эти актуальны и своевременны. Об ас
пектах работы наставников по ОПП рассказала зам. 
председателя СИВР Л. К. Александрова. Интерес
ное и обстоятельное было сообщение о своей рабо
те лучшего куратора института Г. Т. Сержантовой. 
Своим отношением к работе наставников поделился 
в своем выступлении, открывшем семинар, декан 
МТФ А. А. Городилов. Он указал на важность и 
необходимость этой работы с учетом нашего контин
гента студентов, особенно на младших курсах, оста
новился на успехах и недостатках профилактиче
ской работы на факультете, призвал кураторов дей
ственно и настойчиво проводить свою работу. Были 
заслушаны и другие сообщения по различным воп
росам наставничества.

В выступлениях и при обсуждении многие ука
зывали на то, что воспитательная работа является 
трудоемкой, специфической, требует настоящего 
творчества и самоотдачи, но она не имеет достой
ной оценки практически ни на каком уровне. Рек
торат и зав. кафедрами, как правило, основное вни
мание уделяют учебной и научной работе, а воспи
тательная работа не только никак не оценивается, 
но и даже практически не замечается. Такое впе
чатление, что она должна идти сама собой. А это 
же тяжелый труд, который требует для своего вы
полнения настоящей личности воспитателя. Было 
высказано мнение о том, что на воспитательную ра
боту надо выдвигать наиболее способных к ней, но 
необходимо им дать приоритет в других видах ра
бот. И те, кто действительно правильно понимает 
эту работу, дают ей и надлежащую оценку.

Не подняв общий уровень воспитательной работы, 
нельзя вырастить настоящих инженеров, творчес
кую личность. А ведь хороший уровень воспитан
ности и культуры — необходимая составная часть 
общего научного и технического прогресса.

Общий вывод: пока работа наставников не будет 
оцениваться достойно — ее не будет в надлежащем 
виде. Причем специфика нашего региона и нашего 
контингента студентов требует и к воспитательной 
работе особого подхода.

Если серьезно говорить о воспитательной работе 
со студентами, то эта работа должна постоянно со
вершенствоваться. На первый курс приходят юно
ши и девушки, которые покинули с большим жела
нием родительский дом, а у нас они попадают в ат
мосферу бездеятельности и инертности. Многие по
этому сходят с правильного пути, хотя и не все от
числяются из института.

Кто же за это в ответе? Прежде всего •— комсо
мол и преподавательский коллектив. Разговоры 
о том, что студенты достаточно взрослые и при 
современном отношении к самостоятельности не
чего им мешать, несостоятельны.

Особую, трудность в наставнической работе на
ших преподавателей вызывает отсутствие аудитор
ного фонда для проведения воспитательных меро
приятий. Работа в десятиминутные перерывы не
эффективна. Поэтому для нас индивидуальная ра
бота выдвигается на первый план. Необходимо при
влекать в группах 1 — 2-х курсов наставников-стар- 
шеклассников по рекомендации бюро ВЛКСМ фа
культета. Учитывая нашу действительность, жела
тельно чаще проводить:

1. Общие собрания или дискуссии студентов спе
циальностей или факультетов с обсуждением тех 
или иных вопросов, особенно правонарушения.

2. Собрания и дискуссии в общежитиях с прив
лечением не только наставников, но и всех препо
давателей.

3. Кооперацию кураторов по совместному про
ведению отдельных мероприятий.

Выло предложено секции наставников совета по 
идейно-воспитательной работе выйти в ректорат со 
следующим предложением: «Со следующего учеб
ного года ввести ежемесячные занятия в группах 
1—2-х курсов «Учимся учиться и жить», которые 
организуют наставники групп.

Семинар прошел живо и интересно, никого не ос
тавил равнодушным. Предложено такие семинары 
наставников проводить ежегодно, программу их со
ставлять из наиболее злободневных вопросов вос
питательной работы.

А. БАЛИНОВ, 
председатель секции СИВР,
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О ПЕРЕСТРОЙКЕ 
ПРЕПОДАВАНИЯ  
ОБЩЕСТВЕННЫХ НАУК

(В СВЕТЕ РЕШЕНИИ Ф ЕВРАЛЬСКО ГО  ПЛЕНУМА ЦК 
КПСС).

Ф евральским  П ленум ом ЦК КП С С  1988 года принято 
постановление «О ходе перестройки средней и выс
шей школы и задачах партии по ее осущ ествлению ». 
П ленум  считает важнейшей задачей высших учебных 
заведений усиление коммунистического воспитания 
м олодеж и , ф орм ирование ее сознания в д ухе  пере
стройки. Н епреходящ ая задача —  вырабатывать у м о
лодеж и диалектическое мы ш ление, ф орм ировать у 
студентов «цельное револю ционное миросозерцание» 
(В. И. Ленин), основываясь на единстве теоретической 
и практической деятельности партии по обновлению 
всех сф ер  жизни общ ества.

Д алее  о тм ечается, что в каж дом  учебном заведении 
надо утверж дать атм о сф ер у упорного учебного тр у
да, заинтересованного , творческого , ответственного 
отношения к овладению  знаниями. Н аряду с повы
ш ением требовательности всячески усиливать стим у
лы к отличной учебе , поощ рять участие м олодеж и 
в научном и научно-техническом творчестве, разнооб
разить ф орм ы  этой работы .

Кром е того , необходим о на практике учить м оло
деж ь жить и действовать в условиях углубления д ем о 
кратии. В этих целях нужно создавать все условия 
гласности , взаимоуваж ения и сотрудничества м еж ду 
преподавателями и студентам и , т. е. воспитывать по
литическую  и правовую культуру , культуру социали
стического дем ократизм а, добиваться глубокого  по
нимания м олодеж ью  конституционных прав и обя
занностей граж данина С С С Р .

Подготовка специалистов, способных активно вклю 
читься в перестройку, —  одна из важных составляю 
щ их успеха в осущ ествлении стратегического  курса 
партии. Реш ение этой задачи настоятельно тр ебует ра
дикального изменения отношения к общ ественным 
наукам . В периодической печати очень много пишут 
сегодня о необходим ости гуманитаризации высш его 
образования. О бщ ественная жизнь сегодня тр ебует 
более глубокого  и тщ ательного изучения всей м арк
систско-ленинской теории в целом, ленинской кон
цепции социализма (на это обратил внимание тов. 
Горбачев в докладе «О ктябрь и перестройка: револю 
ция продолж ается» к 70-летию Великого О ктябр я), 
теории и практики социалистического строительства. 
В ходе изучения общ ественны х наук ф орм ируется у м е 
ние пользоваться ими при анализе новых социальных 
явлений.

О собое внимание следует обратить на материалы 
X X V II съезда КП С С . X X V II съезд  КП С С  показал, что 
верность основополагаю щ им принципам марксизма- 
ленинизма —  залог правильности политического курса 
на самы х ответственны х этапах истории. Сила ж е этого 
учения в непрестанном творческом поиске, постоян
ном обобщ ении и диалектическом  осмыслении новых 
фактов и явлений, опыта революционной борьбы и 
социальных преобразований.

С его дн я очень актуален поиск новых путей, ф орм  и 
м етодов преподавания общ ественных наук. Работа в 
этом  направлении в целом р яде вузов страны уж е 
ведется . Так, Ленинградский институт точной механики 
и оптики проводит работу по применению ЭВМ  в 
учебном процессе по общ ественным наукам. М етоди
ческие разработки .В' области применения ЭВМ  в учеб
ном процессе по общ ественным наукам подготовлены 
в М осковском институте инженеров ж елезнодор ож 
ного транспорта и Военно-политической академии им. 
Ленина. Если общ еинж енерные и выпускаю щ ие ка
ф ед р ы  в нашем институте уж е ш ироко применяю т 
вычислительную  технику в учебном процессе, то ка
ф ед р ы  общ ественных наук к этой работе не присту
пали.

В 1987 году введен единый ком плекс програм м по 
общ ественным наукам. Он предусм атривает глубокое 
изучение студентам и произведений основополож ни
ков м арксизм а-ленинизм а, важнейших партийных до 
кум ентов, новой редакции П рограм мы КП С С . В 1986 
году введен госэкзам ен по м арксизм у-ленинизм у на 
5-м кур се . Ведется подготовка к созданию  новых учеб 
ников по марксистско-ленинской ф илософ ии , полит
экономии, научному ком м унизм у.

На совещании в Д ом е политического просвещ ения 
24 ф евр аля 1988 г. зам . министра М инвуза Р С Ф С Р  об
ратил внимание преподавателей общ ественных наук 
на то, что р яд  вузов Р С Ф С Р  м еняет слож ивш ийся поря
док изучения общ ественных наук, если в этом есть 
потребность, устанавливает «блочное расписание», 
когда один предм ет изучается в течение м есяца, за 
тем  по нему —  экзам ен .

П ерестройка работы в области общ ественны х наук 
—  это не только введение новых ф орм  и методов ра
боты, но и эф ф ективное использование стары х, кото
ры е м огут быть применены в организации соревнова
ния умов и талантов.

При самостоятельной подготовке студентов следует 
реком ендовать пользование конкретными партийными 
докум ентам и , а такж е проработку газетны х и ж ур 
нальных статей, что долж но способствовать расш ире
нию кругозора студентов. Иногда ж е полезнее обсу
дить на занятии ту или иную статью , встретиться с ин
тересны м  собеседником , чем механически переписы
вать д р уг у друга конспекты . Д испуты , дискуссии д ол
жны стать нормой жизни. С туденты  старш их курсов в 
своих отчетах по производственной практике могут 
более тщ ательно освещ ать раздел  «Общ ественно-по
литическая работа на предприятии», в котором они 
раскрою т его социальные проблемы . Поиск в направ
лении соверш енствования преподавания общ ественных 
наук сегодня актуален . Приглаш аем обм еняться м не
ниями и опытом работы (в газете «Политехник») пре
подавателей, студентов института по коренным проб
лем ам  перестройки преподавания общ ественных на
ук в вузе , всесторонне обсудить возмож ности повы
шения их эф ф ективности , упрочения связи с жизнью .

Л. КАВЕРЗИНА,
доцент кафедры марксистско-ленинской философии.

«КРУГЛЫЙ стол»
ДЕСЯТЬ ЛЕТ И ВЦ: ПРОБЛЕМЫ, ПЕРСПЕКТИВЫ

Вот и минуло десять 
лет с тех пор, как у нас 
в институте был создан ин
формационно - вычисли
тельный центр. Много во
ды утекло за это время. И 
сейчас мне хочется расска
зать читателям газеты о 
том, с чего мы начинали, 
чего добились, чего стре
мимся в будущем достичь. 
По этой важной теме пред
лагаются мнения и сужде
ния работников ИВЦ, кото
рые и приводятся ниже.

Н. Я. М А Н Ы Л О В А : «О с
новным звеном , связы ваю 
щим ИВЦ с -пользователя
ми, является сектор обра
ботки информации. За 
прош едш ие 10 лет работы 
очень сильно изменились 
способы обработки задач 
на наших ВМ. Раньше все 
задачи шли только на пер
ф окартах, перф олентах и 
магнитных лентах. Сейчас 
основной поток задач за
пускается с дисплеев. Уве
личилось число заданий, 
возросли требования к на
шим операторам . Ведь сов
ременный оператор д ол
жен знать операционную 
систем у, ум еть быстро и 
правильно отреагировать на 
возникающ ие ситуации. 
Важное качество оператора 
—  умение ладить с лю дь
ми. Наш сектор все время 
старается улучш ить техно
логию  обработки, хотя нам 
не хватает быстродействия 
машин и дисковой памяти. 
С тараем ся предоставлять 
в распоряж ение пользова
телей новые виды инфор
мационных услуг» .

Такое мнение побудило 
меня узнать, а что думают 
по этому поводу в секторе 
«ветеранов» — секторе тех

нического обслуживания 
ЕС  ЭВМ!

Ф . Н. Ч ЕРКА Ш И Н : «С ек
тор технического обслу
живания —  это «костяк» 
ИВЦ. С его организацией 
и развитием связаны все 
основные этапы развития 
ИВЦ. Почти все из нас 
пришли сю да в одно и то 
ж е время и проработали 
около 10 лет. Начали мы 
с обслуж ивания всего двух 
м оделей— ЕС  1020 и ЕС 1022. 
Эти машины можно сейчас 
сравнить с минимашинами. 
По м ере приобретения 
новой техники возрастало 
наше ум ение : освоили, к 
прим еру, средства диагно
стики —  как аппаратные, 
так и програм мные. С  по
лучением дисплейных
станций резко изменилась 
технология обслуж ивания 
пользователей, возросло 
количество заданий, что 
повлекло за собой новые 
требования к аппаратуре. 
Сейчас наш парк машин 
вы рос: получены две ЕС  
1033, в кратчайшие сроки 
запущ ена ЕС 1046.

П роведены работы по 
запуску телепроцессора — 
дело за программным обе
спечением . Необходимо 
увеличить число дисплеев, 
нарастить число дисково
дов, связать машины в 
единый ком плекс. Но са
мым актуальны м вопросом 
является приобретение 
новой, более мощ ной м а
шины».

А что думают по этому 
поводу в секторе матема
тического обеспечения 
ЕС  ЭВМ!

С . А . П О Л И Щ УК : «Наш
сектоо обоазован давно, но

сейчас он почти полно
стью  обновился. В связи с 
больш им потоком заданий 
на ЭВМ , увеличением слож 
ности програм много обес
печения к нам предъявля
ю тся повышенные тр ебо
вания. О днако недостаток 
опыта не дает нам возм ож 
ности в короткий срок ос
воить такой большой объ
ем информации. Мы при
лагаем  больш ие усилия, 
чтобы решить задачи, сто
ящ ие перед  нами. Нам по
м огает то , что мы молоды 
и лю бим свое дело».

О дним из самы х «старых» 
и стабильных коллективов 
ИВЦ является сектор А С У .

Вот что мне рассказала 
руководитель сектора Н. Н. 
Федотова: «Лаборатория

А С У  была создана в 1971 
году как неструктурное 
подразделение каф едры  
ЭПП. По плану работы бы 
ло внедрение программных 
систем  «Абитуриент»,
подсистемы « А С У  ВУЗ» на 
электром еханическом  ф а
культете ... Сейчас нами экс
плуатирую тся около 12 
подсистем . Численно вы
рос и наш состав —  к вете
ранам добавились м олодые 
специалисты . О сваиваем 
новую технологию : ввод
данных и управление па
кетами задач А С У  ведется 
с терминалов. Планируем 
ввод новых подсистем . Мы 
ож идаем , что работники 
института будут сами ста
раться использовать ср ед 
ства ЭВМ  для автоматиза
ции управления, будут бо
лее терпеливы к нашим на
чинаниям и помогут нам».

Большое внимание ИВЦ 
КрПИ уделяется совер
шенствованию вычисли

тельной техники. Научные 
исследования проводятся 
в области обработки изоб
ражений и САПР. Сектор 
развития организован в
1979 году. О нем рассказы
вает А. Н. КОЖУРИН:

«За время сущ ествования 
с 1979 г. по 1988 г. были 
проведены четыре хоздого
ворные работы , по которым 
защ ищ ена одна кандидат
ская диссертация, а в ста
дии подготовки к защ ите 
находятся ещ е две. В лабо
ратории создаю тся образ
цы уникальных приборов, 
которы е по техническим
параметрам не уступаю т 
зарубеж ны м образцам . А 
программное обеспечение, 
создаваем ое в лаборато
рии, не имеет аналогов в 
стране.

В последнее время рас
ш иряется круг задач , р е
ш аем ых лабораторией : это 
обработка м еталло гр аф и
ческой информации, м е
дико-биологической видео
информации —  рентгено
грамм».

Один из самых молодых 
секторов на ИВЦ КрПИ —  
сектор САПР и машинной 
графики. О нем вы смо
жете узнать из заметки 
«Наш сектор мини».

Вы познакомились с вы
сказываниями об ИВЦ, но 
хочется узнать мнения о 
его работе и других ра
ботников института, так или 
иначе связанны х с ним в 
ранге пользователей, а так
ж е о том , каким им видит
ся будущ ее  ИВЦ КрПИ. 

Материалы подготовил 
Б. ШИНКАРЕВ, 

начальник машины, сек
ретарь комсомольской 
организации ИВЦ.

НАШ СЕКТОР МИНИ

Со дня образования информационно-вычисли
тельного центра его начальником является Генна
дий Михайлович Цыбульский, кандидат техниче 
ских наук. Его самоотверженный труд отмечен 
благодарностями и Почетными грамотами, а порт
рет неоднократно по итогам соцсоревнования зано
сился на Доску почета. —-

Олимпиада по математике
26 марта с 10 часов будет проводиться общеин

ститутская математическая олимпиада: в аудитории 
«Г»-560—-для студентов первого курса; в «Г»-270 
— для студентов второго и третьего курсов. Призе
ры олимпиады будут награждены, а абсолютный 
победитель будет направлен для участия во Всерос
сийской математической олимпиаде технических 
вузов РСФСР, которая состоится в г. Владимире.

Участникам олимпиады разрешается пользовать
ся любыми учебниками и справочниками.

«Мини» — значит не
большой. Миникомпьютер
— небольшая ЭВМ, одна
— две стойки с микросхе
мами. Несмотря на свои 
малые размеры, наши 
машины умеют многое из 
того, что под силу боль
шим. А по части пользо
вательского сервиса, адап
тации к человеку малютки 
превосходят большие 
ЭВМ. Где, к примеру, 
встретишь возможность 
управления, редактирова
ния, как не на малых 
ЭВМ? Пожалуй, здесь 
особенно чувствуется, что 
машина в твоей власти, 
подчиняется воле челове
ка.

Сектор наш молодой: 
всего три года прошло с 
того времени, как на ИВЦ 
был получен первый мини- 
компыотер. Но задачи, 
решаемые на наших маши

нах, очень важные. Это и 
обработка изображений, и 
разводка печатных плат, 
и обучение. Мы стараемся 
оснастить наши компьюте
ры такой техникой, кото
рая нам позволит решать 
наши задачи лучше, быст
рее и в полном объеме. 
Конечно, для увеличения 
темпов работ нам не хва
тает многого: быстродей
ствия машин, их памяти, 
а главное — знаний и 
сил. Особые надежды мы 
возлагаем на организацию 
связи между малыми ма
шинами и большими. Все 
время идет освоение новой 
техники. Недавно запущен 
дисплейный комплекс на 
СМ ЭВМ «Эра». Задачи 
перед нашим маленьким 
сектором стоят большие, 
и мы будем стараться их 
решать.
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К ГЛУБИНАМ КУЛЬТУРЫ
В НАШЕМ институте 

с 22 февраля при
ступила к работе кафед
ра этики, эстетики и куль
туры (ЭЭнК). Ее основ
ная задача — приобщить 
студентов к миру прек
расного, дать возможность 
познать основы языка му
зыки, живописи, театра, 
литературы. Преподава
телями кафедры в этом 
семестре читаются курсы: 
по истории изобразитель
ного искусства, театра, 
музыки, а также курс 
лекций по теме «Моло
дежь и культура».

Умение понимать, ви
деть, чувствовать прек
расное должен воспиты
вать в себе каждый, ведь 
в наши дни нельзя быть 
только узким специалис
том, только техническим 
работником, ибо'«все бес
смысленно, если техниче
ский прогресс безнравст
вен. Тогда он против 
человека и превращает 
его душу в пустыню». 
Не случайно, что все 
большие ученые, мысли
тели были по сути энцик
лопедистами, одинаково 
хорошо разбирались в 
вопросах литературы, ис
кусства и технических 
проблемах. Великий Эйн
штейн признавался, что 
ни один физик не дал 
ему столько, сколько 
Ф. М. Достоевский.

А что происходит се
годня?

В газете «Комсомоль
ская правда» за 21 фев
раля напечатана статья
В. Шуклунова — ректо
ра Новочеркасского поли
технического института. 
Автор связывает большие 
надежды с возрастающей 
ролью интеллигенции, 
престиж которой до не
давнего времени был 
очень невысок. Многие 
сбои производства, ава
рии, нескоординирован- 
ность процессов — ре
зультат того, что вузы, 
техникумы, СПТУ про
должают готовить выпу
скников с низким профес
сиональным уровнем, 
низкой общей культурой.

А нравственность рас
крывается в основном при 
изучении человеком гу
манитарных дисциплин, 
приобщением к прекрас
ному. Чем богаче, разно
образней, всесторонней 
будет багаж знаний, ув
лечений каждого студен
та, тем интересней и по
лезней он будет для тех, 
с кем ему предстоит ра
ботать на производстве.

Почему сегодня произ
ведения В. Распутина, 
Ф. Абрамова, Ч. Айтма
това, В. Тендрякова и 
других с успехом перево
дят за рубежом, снимают 
о них фильмы, а многие 
из молодых людей (вклю
чая и наших студентов) 
даже не знакомы с име
нами этих писателей?!

В своих лекциях мы 
затронем проблему героя 
в современной литерату
ре, новые аспекты изоб
ражения внутреннего ми
ра человека (проблемы ин
теллигенции, связи вре
мен, проблемы времени), 
соотношения человека и 
природы, человека и НТР. 
Особо хочется поговорить 
о произведениях, посвя
щенных сегодняшним пе
ременам в нашем общест
ве. Ведь литература на
чала подготовку к пере
стройке сознания значи
тельно раньше, чем сама 
перестройка стала прог
раммой действия общест
ва. Может быть, тогда, 
когда В. Шукшин про
возгласил: нравствен
ность есть правда! Или 
тогда, когда литература 
целым рядом ярких, та: 
лантливых произведений, 
такими, как «Пожар»
В. Распутина, «Игра» 
Ю. Бондарева, «Все впе
реди» В. Белова, «Пла
ха» Ч. Айтманова, пред
ставила народ, осмысли
вающим самого себя на 
пути к новой эпохе. На
ми планируется обсужде
ние таких произведений, 
как «Зубр» Д. Гранина, 
«Белые одежды» В. Ду- 
динцева, «Дети Арбата»
А. Рыбакова.

В курсе «Современной 
литературы» намечено и 
проведение нескольких 
практических занятий, ко
торые могли бы вылиться 
в диспуты, обсуждения 
прочитанного, ибо наша 
литература повествует не 
только о насущных проб
лемах сегодняшнего дня, 
но формирует новый, не
привычный взгляд на на
ше прошлое, на ту даль 
веков, что знакома, ка
жется, еще с детства. 
Снят занавес и с тем, 
еще недавно считавшихся 
запретными. Современ
ная литература обнару
живает болевые точки 
жизни общества, которые 
ранее просто считались 
несуществующими: нар
комания («Плаха» Ч. Ай
тматова), пьянство («По
жар» В. Распутина, «Пе
чальный детектив» В. Ас
тафьева...), бездухов
ность, нравственная дег
радация молодежи. На 
практические занятия 
также выносятся темы 
войны, проблем человека 
труда, вопросы современ
ной Ленинианы.

Наша цель отнюдь не 
превращение инженера в 
литератора, но расшире
ние кругозора первого, 
без чего немыслим се
годняшний специалист, 
руководитель производ
ства. Один из героев ро
мана Ю. Бондарева аме
риканский режиссер
Джон Гричмар считает, 
что «Россия издавна бы
ла сильна духовной 
жизнью», а сегодня дух 
подменяется практициз
мом, и осознается эта 
трагедия сейчас многими. 
Возможно, истоки ее ле
жат в отсутствии у лю
дей, особенно у молоде
жи, настоящей культуры? 
Хотелось бы надеяться, 
что своим участием в 
жизни, делах новой ка
федры студенты уже да.- 
дут отрицательный ответ 
<ia этот вопрос.

Н. КОВТУН,
ассистент кафедры
ЭЭнК, литературовед.

В ОСНОВЕ ИСКУССТВА —
Д АЖЕ наслаждением, 

получаемым от при
роды, мы часто обязаны 
искусству; пусть мы смот
рим на природу собствен
ными глазами, но любо
ваться ею нас научили ху
дожники». Это высказыва
ние немецкого историка 
искусства Макса Якоба 
Фридлендера говорит о 
понятии эстетического вос
приятия. Все, что нас ок
ружает, имеет не только 
свое практическое назна
чение, но и красоту. С 
этой точки зрения все 
существующее приобре
тает новый смысл. Приро
да прекрасна не потому, 
что художественно совер
шенна, а потому, что каж
дый человек переносит 
на нее то понимание кра
соты, которым он наде
лен.

Эстетическое восприя
тие ставит своей целью 
развить нашу восприимчи
вость, открывать красоту 
там, где, казалось бы, она 
полностью отсутствует. 
Даже невзрачный с перво
го взгляда пейзаж может 
представить неожиданный 
интерес и вызвать в нас 
живой отклик. Например, 
форма камня, который 
прохожий отшвыривает но
гой в сторону, может вдох
новить художника.

Курс истории изобрази
тельного искусства тесно 
связан с историей развития 
человека, его мыслями, 
идеалами, сменяющимися 
в разные эпохи. Для чего

ЗАКОН КРАСОТЫ
испокон веков искусство 

было необходимо человеку? 
Это прежде всего стрем
ление выразить себя, свои 
чувства средствами изоб
ражения того, что окру
жает, волнует. Менялся в 
истории человек, богаче 
становилась его духов
ность, и усложнялся изоб
разительный язык.

Путь развития искусст
ва не был гладким. Он 
меньше всего похож на 
правильную восходящую 
прямую линию. Искусст
во существовало у всех 
народов во все века. Но 
его история знает и пе
рерывы художественных 
традиций, и отступления, 
и крутые подъемы. В не
которые периоды исто
рии расцвет искусства до
стиг высочайших вершин. 
Так было в классической 
Греции V в. до н. э. или 
в эпоху Возрождения, на
пример, в XV—XVI вв. в 
Италии. Громадными ху
дожественными ценно
стями отмечен в европей
ском искусстве XVII век. 
Крупными художествен
ными достижениями бо
гат XIX век, являющий
ся исключительно ярким 
периодом в русской худо
жественной культуре.

До нас дошло огромное 
богатство произведений 
из разных эпох.

В основе произведе
ний искусства лежит за
кон красоты. Красота

подразумевает целесооб
разность, ясность, закон
ченность, совершенство. 
Это высший закон, под
чиняющий себе творче
ский процесс. Искусство 
в с е г д а  было как 
бы высшей мерой твор
ческого человеческого 
труда. Но этим важная 
роль искусства в жизни 
людей не ограничивается.

Древние греки создали 
прекрасный миф о певце 
Орфее. Когда он пел, со
провождая свое пение 
игрой на кифаре, все жи
вое замирало в волшебном 
очаровании, мир и покой 
воцарялись на земле. Ни
кто, даже темные подзем
ные силы, не мог проти
востоять вдохновенной 
песне Орфея. Таково мо
гущество большого ис
кусства, — верили древ
ние греки, — и они не 
так уж сильно преувели
чивали. Если искусство 
не может заворожить де
ревья или сделать руч
ным дикого зверя, то на 
людей, даже малоподго
товленных, оно способно 
оказать сильное духовное, 
нравственное влияние.

И каждому человеку 
непременно нужно разви
вать в себе духовность, 
и обогащать ее в течение 
всей жизни.

Р. ЛОЖКИНА,
искусствовед, доцент
кафедры ЭЭиК.

ВРЕМЯ СТАНОВИТЬСЯ
ЛИЧНОСТЬЮПРЕЖДЕ всего хочу 

приветствовать такое не
обходимое для института 
начинание, как создание 
новой кафедры.

Сегодня нам пришлось 
наконец признать оче

видный факт крайней за
пущенности нашей куль
туры, неуклонной дегра

дации специалистов, ко
торые выступали носите
лями культуры. Раз
мышляя над этими боль
ными вопросами в газе
те «Советская культура», 
кандидат философских 
наук В. Глазычев ставит 
профессию инженера на 
второе после учителя ме
сто. Нельзя больше ми
риться с тем, пишет уче
ный, что происходит по
ступательное умаление 
мысли и чувства, неизбе
жное, когда низок общий 
уровень культуры.

Добавлю, что нельзя 
больше игнорировать не
оспоримое положение, что 
«наука делает человека 
ученым, а искусство дела
ет ученого человеком»-

В ряду искусств, кото
рые развивают душу, за
ставляют нас быть актив
ными сотворцами, стоит 
драматический театр. 
Без театра нельзя пред
ставить себе историю че
ловеческой культуры во
обще, историю литерату
ры и музыки в частнос
ти. Вот почему история 
мирового театра будет 
одним из предметов, с 
которым будут знакомить 
студентов преподаватели 
кафедры культуры и эс
тетики.

Не располагая социоло
гическими данными, а 
лишь на основе своих на
блюдений, могу сказать, 

что интерес к театру в 
студенческой среде неве
лик. Да и те, кто время 
от времени бывает на 
спектаклях, редко задумы

ваются над тем, что быть 
зрителем — это тоже ис
кусство.

Искусство это не име
ет своей поименованной 
музы, но оно родилось в 
один день с самим искус
ством театра и выстрада
ло второе рождение с по
явлением на свет кино.

Эта Муза требует от 
нас эстетической воспи
танности, понимания язы
ка, на котором с нами 
говорит театр. Понимание 
это приходит не сразу, 
оно воспитывается.

«Если ты хочешь нас
лаждаться искусством, то 
ты должен быть художе
ственно образованным че
ловеком», — сказал К. 
Маркс.

Спектакль , адресован 
зрителю и требует от 
него осмысления, сочув
ствия, соустремленнос- 
ти. Без соавторства зала 
спектакль мертв, он не 
становится художествен
ным произведением. По
этому театру не безраз
лично, какой зритель за
полняет его зал.

Прежде всего театр 
жаждет зрителя думаю

щего, которого можно во
влечь в круг размышле
ний, тревог, забот героев 
пьесы. Но, оказывается, и 
этот элементарный для 
человека процесс — ду
мать — для части моло
дых зрителей утомителен 
и нежелателен. Из пись
ма ленинградского стар
шеклассника в газету по 
поводу «открытого» фи
нала в фильмах (увы, о 
театре почти не пишут): 
«Как же нам понимать, 
что режиссер имел в ви
ду? Может, он ничего в 
виду не имел, а ты за не
го думай». «Недоумение 
это вполне понятно и

легко объяснимо, — от
вечает критик, — зачем 
же думать, когда можно и 
не думать? Зачем бере
дить душу вопросами, 
когда можно ее и не бе
редить? Зачем открытый 
финал, когда хочется фи
нала закрытого, прямого 
и гладкого, как лыжная 
палка?»

А русский театр всегда 
и отличался тем, что бе
редил душу, заставляя 
зрителей думать над са
мым главным вопросом: 
«Как жить?». Недаром он 
заслужил сравнение с 
трибуной, где говорятся 
миру добрые слова, с 
увеличительным стеклом 
и т. п.

Но даже и в увеличи
тельное стекло «смотрят 
все, а видят немногие»- 
Научиться видеть можно. 
Вместе с повышением сво
ей общей культуры путем 
самообразования (а Глав
ные пути помогут опре
делить занятия по исто
рии искусств), нужно 
воспитывать в себе спо
собность мыслить образно, 
развивать фантазию.

Театр жив потому, что 
он отвечает органической 
потребности человека в 
коллективном пережива
нии. Те, кто хоть раз в 
жизни испытал это чувст
во, поняли, что театр мо
жет дать зрителю истин
ное наслаждение.

Итак, заканчивая свое 
напутствие, повторяю: 
путь к постижению древ
него и вечно молбдого ис
кусства театра один: 
смотрите и всматривай
тесь, слушайте и вслу
шивайтесь, размышляйте, 
сопоставляйте, спорьте...

Н. ШВАРЦБУРГ,
ассистент кафедры
ЭЭиК, театровед.

О НАРОДНОМ УНИВЕРСИТЕТЕ КУЛЬТУРЫ

. . .И  МУДРОСТИ НАДО УЧИТЬСЯ
]Л СКУССТВУ и мудро- 

» “  сти надо учиться» 
— слова из статьи «На
родный университет
культуры приглашает»,
опубликованной в газете 
«Политехник» в начале 
этого учебного года.

Чему же мы научились 
по истечении первого се
местра? Можно уже под
вести некоторые итоги. 
Приступив в начале учеб
ного года к неизвестному 
для меня участку этой 
ответственой работы, я 
не знала, с чего начать. 
Но, поскольку НУК суще
ствует при студклубе уже 
много лет, накоплен опре
деленный опыт работы, 
сложились свои традиции, 
решили продолжить ра
боту четырех факультетов: 
музыкально - литературно
го, «Мир и молодежь», ис
кусствознания, «Мир и 
НТР».

Во время перестройки в 
стране не так-то легко най
ти новые формы работы. 
Районное общество «Зна
ние» предлагает традици
онные лекции, встречи и 
семинары. Поиск новых 
форм работы сопровожда
ется большими трудностя
ми, хотя для расширения 
собственного кругозора, 
нравственно-эстетической, 

политической культуры в 
традиционных формах об
наруживается много ра
ционального. Было бы же
лание!

А вот здесь активу 
НУК приходится сталки
ваться с пассивностью со 
стороны студенческой мо
лодежи. Организуют ра
боту народного универси
тета культуры в основном 

преподаватели кафедры ан
глийского языка. Им уда

лось провести ряд инте
ресных мероприятий. Так, 
на музыкально-литератур
ном факультете (как и на 
всех других) были исполь
зованы различные формы 
работы — встречи с ин
тересными людьми, бесе
ды, лекции-концерты, ве
чера и т. д. Так, на наш 
взгляд, очень интересно 
прошла встреча с писате- 

лем-фантастом А. А. Буш
ковым, три лекции-концер
та с участием артистов 
Красноярской филармо
нии, вечера, посвящен
ные творчеству Шекспи
ра и Байрона, вечер, по
священный. воинам-интер- 
националибтам, и пр. Эти 
мероприятия побуждают 
к чтению художественной 
литературы, расширению 
кругозора, нравственному, 
эстетическому обогаще
нию личности. Как гово
рил Горький: «Цель лите
ратуры — помогать чело

веку понимать самого себя, 
поднять его веру в себя 
и развить в нем стремле
ние к истине.., делать все 
для того, чтобы люди ста
ли благородно-сильными 
и могли одухотворить свою 
жизнь святым духом кра
соты».

На факультете «Мир и 
молодежь» в прошедшем 
семестре было проведено 
три интересных мероприя
тия — рассказ о путеше
ствии по Средиземному мо
рю, «Встреча с Англией 
и встреча с автором очер
ков «Америка, Америка, 
Америка...» Львом Шаку- 
ро.

Искусствоведение для 
студентов технического 
вуза, как правило, мало
знакомая область. Встреча 
с прекрасным всегда ду

ховно обогащает личность. 
Беседа с искусствоведом, 
старшим преподавателем 
КГУ Г. Л. Васильевой 
оказалась очень интерес
ной, тем более, что она 
сопровождалась показом 
слайдов — шедевров ми
рового искусства. Для 
большинства наших сту
дентов темы: «Искусство
как форма общественного 
сознания», «Виды, жанры, 
направления изобрази
тельного искусства», «Как 
смотреть картину» — ока
зались новыми.

Практика показывает, 
что активные формы рабо
ты, такие, как диспуты, 
вечера вопросов и ответов, 
встречи. с интересными 
людьми и др., вызывают 
больший интерес у студен
ческой молодежи по срав
нению с пассивными. К 
последним формам рабо
ты внимание резко снизи
лось.

В плане развития актив
ных форм работы мы воз
лагаем большие надежды 
на недавно созданную в 
институте кафедру эти
ки, эстетики и культуры и 
в перспективе надеемся 
прийти к тесному сотруд
ничеству. В этом плане у 
нас будут, очевидно, боль
шие возможности увидеть 
и услышать высококвали
фицированных специали
стов, заслуженных деяте
лей культуры и искусства, 
а также в организаци и 
проведении совместных 
крупных мероприятий, по
сещении концертов фи
лармонии. И еще. Мы не 
теряем надежды на встре
чу у нас в институте с 
симфоническим оркест
ром. Л. ХАХАМ,

ректор НУК.



НАШ ДИСКУССИОННЫЙ КЛУБ

ЗАПРЕТОМ ДЕЛУ
есть только личная непри
язнь, и поэтому в городе 
Красноярске живут и пы-

В «Политехнике» за 13 
января 1988 года была 
опубликована заметка В. 
Бондаренко о пагубном 
влиянии рок-музыки на 

молодежь.
В редакцию поступили 

отклики на эту публика
цию. Вот что думает по 
поводу нее И. Будницкий 
— бас-гитарист группы 
«Временные неприятнос
ти», студент механико

технологического фа
культета:

— Я глубоко не согла
сен с Виталией. В этой 
заметке нет ничего кон
кретного.

Во-первых, никого из 
подвалов спасать не нуж
но, у каждого есть голо
ва на плечах. Нужно спа
сать бичей, алкоголиков, 
наркоманов, а не ребят, 
увлекающихся роком. Ро
керы, как правило, ра
ботают или учатся, а ве
чером занимаются люби
мым делом, кто им мо
жет это запретить?

У каждого свои увле
чения, свои вкусы. Суще
ствуют клубы по интере
сам. У рокеров тоже есть 
свой клуб и лаборатория. 
Я бы хотел немного рас
сказать о них.

В нашем городе рок- 
клуб был создан в сен
тябре 1987 года. В него 
входят такие коллективы, 
как «Экскурсия 13», «По
сторонним вход воспре-

НЕ ПОМОЖЕШЬ
щен», «Паноптикум», 
«Реквием», «Непремен
ное условие», «Корона», 
«Временные неприят
ности», «Прочерк». Пред
седателем клуба является 
Сергей Петров.

Рок-клуб объединяет 
музыкантов, перед кото
рыми стоит цель высту
пать на широкую публи
ку, хочется ведь до каж
дого донести свои мысли, 
а если они совпадают с 
мыслями зрителей, то это 
радует.

Так вот, право для вы
ступления рокеры полу
чили, а залы и мощная 
аппаратура отсутствуют. 
А ведь в рок-клуб входят 
группы, исполняющие ме
таллический рок, тяжелый 
рок, панк-рок, арт-рок, 
«волну», и из-за безнали- 
чия аппаратуры практи
чески никто не может 
полностью раскрыть свои 
способности.

В городе также функ
ционирует рок-лаборато
рия, Председательствует 
гам Александр Шуб. По 
последним сведениям, в 
рок-лабораторию входят 
группы: «Амальгама»,
«Норд-Ост», «Зеркала».

Музыкальных принци
пиальных отличий между 
рок-клубом и рок-лабора
торией не существует,

таются процветать рок- 
клуб и рок-лаборатория.

Кстати, об участниках 
рок-групп. Никто в жерт
ву себя не приносит и 
от наркотиков не погиба
ет. Наоборот, рок-группы 
выступают с различными 
призывами, борются со 
многими негативными яв
лениями. Например, осу
ществляется такое дви
жение, как «Рок в борьбе 
за мир», «Рок против
наркотиков», а в жертву 
себя приносят другие лю
ди, которым нечем за
няться и у которых низ
кие духовные потребнос
ти.

Еще возмущает то, что 
старшее поколение (так
называемые «толстые») 
решает наши проблемы. 
Представьте себе, включа
ешь телевизор: идет пе
редача о молодежи с уча
стием «седовласых пар
ней», которые начинают 
болтовню о проблемах мо
лодежи. Так и хочется,
смотря на это, разбить
телевизор, потому что эти 
дяди и тети уже набили 
оскомину своей «деятель
ностью».

Не нужно нас учить и 
соваться в наши дела, 
дайте нам самостоятель
ности, и мы разберемся во 
всем сами!

Записала М. ПЕТРОВА.

ИСПОВЕДЬ МЕЛОМАНА
Принято считать, что рок — «молодежная музы

ка». Так ли это?
Во-первых, отнюдь не вся молодежь увлечена 

им, многие молодые люди предпочитают классику, 
фольклор, легкие музыкальные жанры (шлягеры, 
диско). Во-вторых, само противопоставление поколе
ний, когда речь заходит о рок-музыке, неправомер
но. Ведь те, кто в свое время открыл для себя 
рок-н-ролл и «Битлз», а позже «Лед Зеппелин» или 
«Пинк Флойд», давно уже перешли за черту сорока 
лет.

За три с лишним десятилетия своего существова
ния рок-музыка значительно усложнилась, поро
див внутри себя самостоятельные направления, 
а также дав жизнь ряду смежных синтезированных 
жанров, таких, как джаз-рок, рок-опера, симфо- 
рок, фьюжн, электроник-рок и другие. Современ
ный рок настолько многообразен, что музыканты 
некоторых его направлений находятся в конфронта
ции, более того — отрицают друг друга. Предста
вители такого изощренного стиля, как арт-рок, или 
специалисты в области электронной и компьютер
ной рок-музыки, весьма скептически смотрят на 
«хэви метал», считая его не просто музыкальным 
вырождением стиля хард-рок, а скорее поводом 
для проявления определенной формы социальной 
активности. Поклонники «Мейстрима», замешанно
го на ритм-энд-блюзе, кумирами которых остаются 
Джими Хендрикс и другие, часто ие воспринимают 
рок-музыку «новой волны» с ее тенденцией ухода от 
блюзовой основы, с ее тягой к европейской или вос
точным культурам.

Словом, сейчас сказать «рок» — это не сказать 
почти ничего, надо обязательно уточнить что кон- 
кретно ты имеешь в виду. Тем более, что слуша
тельская аудитория, профессиональные музыканты, 
работники министерств и концертных организаций! 
журналисты, критики и даже музыковеды часто 
принимают за рок то, что на самом деле относится 
к разным формам так называемой поп-музыки, ес
тественно, использующей те или иные его элементы.

1ак что копья ломаются иногда понапрасну.
Со слов студента ТЭФ записала 

В. БОНДАРЕНКО, наш студкор.

ВИДЕОСАЛОН 
ДЛЯ ВСЕХ

Видеомагнитофон все 
больше входит в нашу 
жизнь, становится все бо
лее привычным. Видео
кассета сослужила опре- ( 
деленную роль в измене
нии способа общения зри
теля с теле- и киноэкра
ном. Каждую кассету 
можно снять с полки и 
просмотреть на экране 
телевизора, можно в лю
бую минуту остановить 
фильм и вернуться к по
любившемуся эпизоду 
картины или концертной 
программы.

В фонде красноярской 
видеотеки имеется сейчас 
около пятисот наимено
ваний видеокассет с запи
сями лучших советских 
художественных филь
мов, мультсборников, 
картин зарубежных стран. 
Любую программу вы мо
жете посмотреть в удоб
ное для вас время в ви
деозале на 25 мест или в 
видеокабине на 4 человек.

Если вас не более 4 
человек, выбирайте лю
бую программу, заказы
вайте сеанс на удобное 
для вас время и занимай
те кабину. В ней четыре 
мягких, уютных кресла, 
телевизор с цветным 
изображением — смотри
те и слушайте! Стоимость 
просмотра видеопрограм
мы — от 1 до 6 рублей.

Владельцы видеомаг
нитофонов за плату (от 1 
рубля до 4 рублей) могут 
воспользоваться фондом 
видеотеки, выбрав любую 
из видеокассет для про
смотра дома.

Фонд видеотеки посто
янно растет и обновляется. 
Каждый зритель может 
выбрать себе программу 
на любой вкус. Пригла
шаем посетить наш видео
салон с семьей или друзь
ями! Мы работаем еже
дневно с 9 до 21 часа. 
Наш адрес: ул. Дубровин- 
ского, 106. Справки по 
телефону 23-77-21.

И. БАСКОВА, 
методист видеосалона.

Валерий
ДВИРНЫ Й

Тянул тяжелый воз,
тянул

И надсадился малость. 
Там головой не так

мотнул, 
Там проявил усталость, 
Там оступился,

припоздал, 
И хлещет кнут скотину, 
А тот, кто налегке

скакал —г. 
Не напрягает спину.

По ветру гриву
распустил,

Галопом мчит игриво,
Призы, награды заслужил,
На всех глядит спесиво.* * *
Я жадно пил,

я припадал 
К прохладной чистоте

сосуда. 
Безумец, я в тот миг

мечтал, 
Что буду пить один

оттуда. 
Но вот идет усталый

брат,
На голове венок терновый. 
Я пил один, я виноват, 

„Теперь сосуд ищу я
новый.

ПОД ПРИЦЕЛОМ -  БЮРОКРАТИЯ
(О РОМАНЕ В. ДУДИНЦЕВА «БЕЛЫЕ ОДЕЖДЫ»)

24 марта в 17.30 в 
аудитории «Г» 2-74 ка
федра ЭиКК проводит 
дискуссию «Нравствен
ность в современной ли
тературе».

Роман В. Дудинцева 
«Белые одежды» произ
водит впечатление креп
кой, основательной, доб
ротно сделанной вещи, 
каковой всегда является 
произведение, выстра
данное, рожденное года
ми и годами упорного 
труда. В нем, как и в ' 
другом своем романе — 
«Не хлебом единым», пи
сателем под прицел взя
та цитадель бюрократиз
ма. Однако содержание 
романа этим далеко не 
исчерпывается. Роман об
ращен к прошлому, вос
производит едва ли не с 
документальной точностью 
недоброй памяти кампа
нию против «морганистов- 
вейсманистов», кампа
нию, которая, по утверж
дению авторитетных уче
ных, затормозила, замо
розила развитие одной из 
важнейших отраслей ес
тествознания на многие 
годы. Трагедия, постиг
шая советскую генетику, 
основы которой заклады
вали ученые с мировым 
именем, есть еще один 
«штрих к портрету» куль
та личности, еще одно

печальное явление той 
поры. Но главная заслу
га Дудинцева в том, что 
через показ мрачных со
бытий прошлого он 
вскрыл истоки, корни, 
первопричины многих на
ших нынешних недостат
ков, бед, застойных явле
ний.

Трагедия, постигшая в 
те времена нашу гене
тику и всех к ней при
частных, стала возмож
ной и неотвратимой пото
му, что в науке утверди
лись дутые авторитеты, 
не подлежащие никакой 
критике, не терпящие ни
каких «но». Иначе гово
ря, в науку, как, впро
чем, и во многие другие 
отрасли — экономику, 
хозяйство, культуру, при
шел его величество бюро
крат.

Вспомним ленинские 
слова: «Бюрократия... наш 
враг...», «Бюрократы — 
ловкачи, многие мерзав
цы из них — архипрой
дохи. Их голыми руками 
не возьмешь». Самая на
глядная иллюстрация это
му — образ «народного 
академика» Касьяна Де
мьяновича Рядно. В рома
не повествуется о его го
ловокружительной карье
ре, о том, как, сумев вте
реться в доверие к Ста
лину, он сам стал «куми
ром» и принялся вершить

свои черные, грязные де
ла. «Сенсационные от
крытия» Касьяна Рядно 
наглухо закрывали до
рогу в науку настоящим 
ученым, раскрывают пе
ред нами многие тайные 
пружины и механизмы 
бюрократической маши
ны. Той самой машины, 
которая правила всем го
сударством и приводные 
ремни от которой крути
ли маховики всех отрас
лей народного хозяйства, 
экономики, науки, куль
туры.

В романе много сцен, 
где мы воочию видим, 
какая это темная, страш
ная сила — бюрократизм.

Но роман В. Дудинце
ва преисполнен не только 
боли и гнева, но и гор
дости — за тех ученых, 
которые, в полном смыс
ле рискуя жизнью, наш
ли в себе достаточно сме
лости и мужества, проя
вили истинно военную 
хитрость, чтобы спасти 
бесценное научное наслед
ство, созданное советской 
генетической школой, тех, 
кого автор, по аналогии с 
известным библейским 
сказанием, называет
людьми в «белых одеж
дах». Это Федор Ивано
вич Дежкин, сумевший 
блестяще провести опера
цию «двойная игра», окол
пачить, одурачить и са

мого «батьку» — Рядно, 
и его верных холуев, это 
академик Светозар Алек
сеевич Посошков, отва
жившийся публично разоб
лачить «народного акаде
мика» и затем покончив
ший с собой, это профес
сор Натан Михайлович 
Хейфец, мужественно за
щищающий свое призва
ние, это Иван Ильич Стри- 
галев — едва ли не са
мая трагическая фигура 
в романе, ученый, сделав
ший важное открытие, 
прославивший на весь 
мир советскую генетику, 
но получивший в «награ
ду» длительный срок и 
скончавшийся в местах 
заключения.

События в романе по
даны, преподнесены в 
такой «инструментовке», 
что не уловить их глу
бокой внутренней связи с 
современностью, их соз
вучие нашим сегодняшним 
заботам, тревогам, уст
ремлениям может только 
человек, совершенно ли
шенный слуха.

Роман В. Дудинцева 
«Белые одежды» опубли
кован в четырех первых 
номерах журнала «Нева» 
за 1987 год.

Материал подготовлен 
на основе профессио
нальной литератур
ной критики

А. ЛЫТКИНОИ.

Страничка 
искусств 
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Игорь
ТИ М О Ф ЕЕВ

Игорь Тимофеев — не
давний выпускник КрПИ, 
работает инженером на 
ЭМФ, ответственный за 
НИРС от бюро ВЛКСМ.

ЗАМОК
На бреге, неприступном 

и скалистом, 
Как память о минувшей 

старине
Уснувший замок

призраков во тьме 
Стоит, как нарисован

живописцем 
На старом и истершемся 

холсте. 
Его объемлет дымка

голубая,
Вечерний воздух, теплый 

и густой.
Глаза-бойницы

в горизонт пустой 
Устало смотрят, не мигая. 
И веет доброй стариной... 
Здесь было все: победы, 

битвы, горе; 
И радости, и счастье,

и покой... 
Но не осталось памяти

иной,
Лишь старый замок

и седое море, 
Бушующий под стенами 

прибой...
А стены те — свидетели 

и судьи, 
Безмолвие хранящие

в веках,— 
Пред ними были схватки 

на мечах, 
И в свете факецов

вершилось правосудье, 
И головы рубились

сгоряча. 
О, стены замка, —

бывшая обитель 
Добра земного и земного 

зла.
Дремучей тупости и

светлого ума, 
Любви и ненависти...

Прежний здешний
житель 

Экипирован этим был
сполна!

В проемах окон чудятся 
виденья

Кипучей жизни,
праздничных пиров; 

Но в замке блещущем 
в конце концов 

Остались жить одни лишь 
привиденья. 

Остановился ход его
часов.

О, стены, замка, —
старый серый

камень! 
Лишь ты один здесь

вечен под луной, 
А прочее — всего лишь 

шум пустой, 
Который стихнет, лишь 

погаснет Пламень 
И тьма окутает простор 

земной. 
Пройдут века. Холодную 

планету
Иной, быть может, Разум 

посетит 
И память твою, камень, 

оживит!
Прикажет вновь разлиться 

свету,
И примешь ты свой

первозданный вид. 
...Сейчас же замок, еле

различимый
Под пологом

спускающейся тьмы, 
Стоит унылый, словно

крик совы, 
Храня под серою своей

личиной 
Видения минувшей

старины...
НА СНИМКЕ: в рам- 

ках фестиваля народного 
творчества в канун 8 
Марта на МТФ состоя
лась выставка экспона
тов, лучшие из которых 
займут место в творче
ском отчете КрПИ1

За редактора 
Ю. В. ВИДИН.
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